
el país. Es cierto que en algunos lugares el 

vino chileno se sigue conociendo por vinos 

de buenos precios más quenada. Pero la ver- 

dad es que desde hace más de 20 años esta- 

mos trabajando para cambiar esa imagen”. 

“Hacer un gran vino requiere de muchas 

condiciones. La primera, es contar con un 

“terroir' adecuado, que es un concepto que 

engloba el suelo, el clima, el viñedo y el 

equipo humano. Lograr una interacción 

entre ellos es la clave para lograr un gran 

vino, lo que toma años de experiencia. El 

“terroir' de Puente Alto está conformado por 

125 hectáreas en la terraza norte del río 

Maipo, a los pies de la cordillera delos An- 

des, con un origen de suelo andino y un cli- 

ma marcado por los vientos fríos de la no- 

che y más cálidos del día que nos permite 

madurar, conservar y guardar. Pero alcan- 

zar la máxima expresión del viñedo re- 

quiere mucha investigación y aprendizaje. 

Por eso, en 1997 comenzamos el trabajo de 

subdividir el viñedo, porque luego de mu- 

chas observaciones me daba cuenta de que 

mostraba distintos caminos, distintos colo- 

res y patrones de crecimiento. Y pensé que 

esa diversidad había que aprovecharla, que 

teníamos a trabajar de cierta forma los es- 

pacios que el viñedo nos estaba mostrando. 

Comenzamos a estudiar el suelo, donde in- 

cluso hicimos una tesis con la Universidad 

de París, y después de cinco años, dividimos 

el terroir en 151 parcelas, donde cada una 

requiere un manejo distinto y cada una en- 

trega una nota o sabor distintivo. La selec- 

ción de todas esas produce el vino final 

que es la mejor expresión de todas las par- 

celas”. 

“La producción de un vino es diferente 

cada temporada, por el clima y otras cosas 

que cambian y así el desafío es buscar la me- 

jor expresión de ese año, manteniendo su 

historia y personalidad. Ahora, el ciclo es 

siempre igual. El primer tiempo se pasa en 

los viñedos viendo la evolución, siendo el 

guardián del terroir. A mediados de marzo 

y abril se cosecha. Luego llega el momento 

clave, enjunio, donde se hace la mezcla fi- 

nal, en la que participan dos personas: un 

enólogo francés y yo. Partimos trabajando 

con Jaques Boissenot y ahora con Eric. Ellos 

han sido consultores también de los más 

prestigiosos chateux de Bordeaux en Fran- 

cia”. 

“Es cierto que este es un trabajo que po- 

dríamos hacer solos, pero siempre he pen- 

sado en que es muy importante tener una 

mirada externa, que nos abra los ojos, que 

nos cuestione. Ahora, entodo este proceso, 

puede haber diferencias y discusiones, pero 

lo que manda al final es el vino. Acá no hay 

cabida para gustos personales. Todos tene- 

mos claro el espíritu de Don Melchor, un 

vino con carácter fuerte, muy andino, pero 

con la elegancia de los grandes vinos”. 

   

La cosecha ganadora 

“La cosecha del 2021 dio algunos indicios 

de que la cosa venía bien. Fue un año como 

de manual, donde todo se da de formar per- 

sonas, entre ellos el clima y las lluvias. Aho- 

ra, son años que requieren también extre- 

ma preocupación en la vendimia, donde 

hay que tener mucha sensibilidad. Pero, 

claro, al momento de la mezcla, uno podía   

percibir que venía algo muy bueno, que es- 

taba dentro de las grandes cosechas. Pero 

claro, todavía queda, porque luego está 15 

meses en barricas y otro año en las botellas. 

En todo esto hay mucha tecnología, ciencia 

einvestigación. Eso es fundamental. Pero lo 

bonito es que también hay mucho de per- 

cibir, de los sentidos. Para eso es fundamen- 

tal la experiencia”. 

“La 2021 es una cosecha de 18 mil cajas, que 

es similar a la de otros grandes vinos del 

mundo. Lo que sí fue destacado por Wine 

Spectator es que se trata de un número de 

botellas que permite llegar a muchas par- 

tes del mundo y eso es muy relevante para 

ellos porque permite tener un ámbito muy 

grande de clientes. Y porque evidentemen- 

te es mucho más complejo producir un gran 

vino que tenga esa cantidad, que hacer uno 

para 200 cajas”. 

“Que el 2019 Don Melchor se convirtiera 

enuna viña propia dentro de Concha y Toro 

fue un punto fundamental en la estrategia 

de posicionamiento, porque era una forma 

de comunicar que Don Melchor es un vino 

especial, que tiene un equipo propio detrás, 

hay una filosofía propia, en la producción. 

En definitiva, Don Melchor es una viña que 

está concentrada en un vino, el mejor vino. 

Es una forma muy tangible de comunicar. 

Y el consumidor lo entendió así. Además, es 

la forma cómo lo hacen los grandes vinos del 

mundo”. 

Treinta años en Don Melchor 
“Tengo la suerte de estar trabajando Don 

Melchor desde hace más de 30 años. Era 

muy joven cuando empecé, pero la adre- 

nalina y responsabilidad de hacer el mejor 

vino del mundo se mantiene. Estudié Agro- 

nomía y Enología en la PUC, pero el 2011 

partí a la Universidad de Bordeaux, la más 

importante del mundo en lo que se refiere 

al vino, a estudiar en el instituto de las 

ciencias del vino y el lugar de donde vie- 

nen los grandes vinos. Me ayudó muchísi- 

mo a ampliar mi mirada y conocimiento. 

Ahora, dedicartoda a mi vida a un solo vino 

fue una apuesta, es cierto. Pero ahora los 

frutos están ahí. Fue una decisión funda- 

mental”. 

“Sólo el 6% de la producción de Don Mel- 

chor se vende en Chile. Antes era un 10%. 

Exportamos a 70 países, principalmente 

Estados Unidos, Brasil, China y Europa. Es 

muy interesante que, en los últimos años, 

el consumidor se ha ido poniendo joven. 

Porque uno pensaría que Don Melchoresun 

vino de adultos, pero hay mucha gente jo- 

ven que lo está comprando. Y esto ha sido 

parte de nuestra estrategia de hacerun vino 

quesea un clásico contemporáneo, un vino 

que valora su historia, pero que también 

quiere ser actual, moderno y futurista que 

llega a todas las edades”. 

“Sólo un vino en la historia ha sido elegi- 

do dos veces el mejor vino del mundo. Esdi- 

fícil repetir. Pero lo importante son dos co- 

sas. La primera es que uno queda para siem- 

pre en el grupo de los que han sido número 

1. Y segundo, nosotros siempre nos levan- 

tamos con las mismas ganas de hacer el 

mejor vino del mundo, como lo hemos he- 

cho en cada cosecha desde hace más de 30 

años”.Q   
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Trampas en el solitario 
1 cerrar el primer 

cuarto del siglo 21 y 

hacer balances, es va= 

lioso listar cosas que 

sabemos es crucial 

cambiar, pero a las 

que les hemos hecho 

el quite. Por compla- 

cencia, porque tocan a grupos de interés o 

porque tienen beneficios de largo plazo y 

costos de corto. Pero el inmovilismo y temor 

a abordar verdades incómodas es hacernos 

trampa enel solitario. Creemos que ganamos, 

peroala larga perdemos. A continuación, al- 

gunas trampas fundamentales. 

Trampa n'1: educación escolar. En los últi- 

mos años, buena parte de la discusión (y re- 

cursos) se ha centrado en la educación supe- 

rior. La trampa ha sido poner la carreta de- 

lante de los bueyes. Como la educación es 

acumulativa y secuencial, si primaria y secun- 

daria -el primer y segundo piso de la casa-son 

frágiles, esimposible construir un tercer piso 

sólido (educación superior). Y la fragilidad es 
evidente: según el SIMCE, apenas uno de 

cada seis escolares tiene competencias ade- 

cuadasen lectura o matemáticas, y enlos sec- 

tores más vulnerables, uno de cada veinte. 

Esto es indigno y un desperdicio de talentos 

que hipoteca el desarrollo. No es casualidad 

que, en promedio, las competencias de nues- 

trostrabajadores con educación superiorsean 

equivalentes a las de un graduado de secun- 

daria en la OCDE. Muchas veces, la univer- 

sidad apenas corrige lo que la escuela no 

hizo, pero a un costo mucho mayor. 

Dejar de hacernos trampa requiere un 

acuerdo país por la educación preescolar y es- 

colar con una prioridad tan simple como 

ambiciosa: que todos los alumnos de 4to bá- 

sico sepan leer y comprender lo queleen, efec- 

tuar las operaciones aritméticas básicas y re- 

solver problemas simples; y en media, au- 

mentar de 20% a 50% la fracción de alumnos 

con competencias adecuadas. Para esto, en- 

tre otras medidas, debemos alinear laforma- 

ción de profesores aestos objetivos, asícomo 

atraer y formar a los mejores maestros (na- 
die puede dar lo que no tiene), aumentando 

sustancialmente las remuneraciones para 
profesores de excelencia, el reconocimiento 

público de la labor docente y asegurando la 

disciplina y autoridad en las escuelas. En pa- 

ralelo, traer profesores extranjeros de exce- 

lencia emulando la historia de nuestra escue- 

la normalista. Es central, además, disminuir 

la agobiante “permisología” que enfrentan los 

directivos. 

Trampa n2: nuestro sistema tributario. En 

la discusión de los últimos años, nos hemos 

hecho dos trampas. La primera escomprome- 

ter gasto con reformas tributarias que no re- 

caudan lo que se sueña, y la segunda, supo- 

ner que la brecha de recaudación respecto a 

la OCDE (ajustando por nivel de desarrollo) 

está en las empresas y en las tasas persona- 

les máximas. Esto es un error que olvida que 

la recaudación es como el área de un rectán- 

gulo: base por altura. Y lo cierto es que nues- 

tra brecha de recaudación respecto ala OCDE 

se explica por la estrecha base del impuesto 

a larenta de personas: tres de cada cuatro per- 

sonas no pagan y se paga muy poco en los pri- 
meros tramos. A modo de ejemplo, el1% adi- 

cional de tasa a nivel de toda la base recauda 

más que duplicar la tasa en el tramo más alto. 

Una consecuencia de este errores habersu- 

bido las tasas corporativas muy por sobre el 

promedio OCDE, afectando la inversión y el 

crecimiento. Salir de la trampaimplica bajar 

tasas a las inversiones e irampliando paula- 

tinamente la base de las personas. ¿Impopu- 

lar? Por cierto, pero necesario. Además, esto 

permitiría implementar un impuesto nega- 

tivo al ingreso: transferencias directas en di- 

nero que incentiven la formalización, otro de 

los problemas que hemosignorado. 

Trampa n'3: empleo público. Tenemos un ré- 

gimen de empleo público heredado de la dic- 

tadura que es una camisa de fuerza para la 

buena gestión. Aunque existe un diagnóstico 

bastante compartido sobre la necesidad de un 

nuevo estatuto administrativo moderno, nos 

hacemos trampa en el solitario haciendo re- 

formas laterales que no abordan el problema 

de fondo por temor a grupos de interés. Ne- 

cesitamos romper el statu quo y dignificar la 

labor pública con un régimen anclado en el 

mérito, sin inamovilidad general, pero con in- 

demnizaciones por años de servicio (como 

cualquier chileno). Uno con evaluaciones de 

verdad (no el engaño de las actuales), con 

consecuencias, y limitando al mínimo los 

cargos de cuoteo político (operadores). 

La reforma al empleo público es funda- 

mental para un Estado al servicio del ciuda- 

dano. Y también para contener un gasto en re- 

muneraciones que hoy asciende a US$70 mi- 

llones diarios en el Estado central y US$30 

millones en municipalidades. Este gasto, 

como porcentaje del PIB, ha crecido un 40% 

o 2 puntos del PIB en los últimos 15 años (1 

punto en el Estado central y 1 punto en mu- 

nicipios). 
Dejar de hacernos trampa en el solitario en 

estas y otras áreas requiere visión de largo pla- 

zo y coraje para enfrentar a los grupos de in- 

terés que bloquean el cambio. Al iniciar el se- 

gundo cuarto del siglo 21, bien valdría la pena 

intentarlo, al menos si queremos dejar atrás 

la mediocridad de seguir perdiendo jugando 

contra nosotros mismos.
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